

# le bilan

du CBRC

Cher/chère ami·e,

**Dans l'infolettre de ce mois-ci** : nouveaux rapports communautaires sur la COVID-19, enseignements tirés de nos programmes d'autodépistage du VIH, effets des nouvelles politiques relatives au don d'organes et de tissus sur les personnes 2S/LGBTQIA+, et plus encore.

## QUOI DE NEUF

1. Parce qu'il est important pour le CBRC de reconnaître et de prendre en compte les diverses communautés 2S/LGBTQIA+ du Canada, nous avons élaboré une série de **rapports communautaires tirés des données de l'étude Notre santé 2022**. Les rapports les plus récemment publiés portent sur les expériences pendant la pandémie de COVID-19 des [jeunes 2S/LGBTQQIA+](#), des [personnes 2S/LGBTQQIA+ en situation de handicap](#), et des [personnes trans et non binaires](#). Les rapports précédents portaient sur les [personnes âgées 2S/LGBTQQIA+](#), les [personnes 2S/LGBTQQIA+ racisées](#), les [personnes 2S/LGBTQQIA+ vivant en milieu rural](#), les [personnes 2S/LGBTQQIA+ qui consomment des drogues](#), les [personnes 2S/LGBTQQIA+ nouvellement arrivées](#) et les [personnes noires 2S/LGBTQQIA+](#) au Canada. Restez à l'écoute pour découvrir d'autres rapports communautaires sur divers groupes 2S/LGBTQQIA+!
2. **Vous pouvez dès à présent répondre à notre toute dernière enquête communautaire, Nos corps, notre santé, soit en ligne, soit en personne lors d'un festival ou d'un événement de la Fierté près de chez vous cet été!** L'enquête se penche sur divers aspects de la santé sexuelle et reproductive de notre communauté, notamment les soins d'affirmation de genre, la santé et les comportements sexuels, le sexe et le plaisir, la planification familiale, l'avortement, la prévention du cancer et la violence sexuelle. Répondez au sondage en ligne dès maintenant, ou en personne lors d'un des événements cet été. Pour répondre à l'enquête ou consulter le calendrier de notre tournée pancanadienne, consultez [fr.cbrc.net/noscorpsnotresante](http://fr.cbrc.net/noscorpsnotresante).



Photo: Lane Bonertz

## Commencer

3. En 2020, l'utilisation des trousse d'autodépistage du VIH a été autorisée au Canada. Ces trousse permettent aux personnes d'effectuer elles-mêmes un test de dépistage du VIH à l'aide d'une goutte de sang et d'obtenir le résultat en quelques minutes, sans faire appel à des prestataires de soins de santé. Les gens peuvent ainsi connaître plus facilement leur statut sérologique. En 2022, l'Agence de la santé publique du Canada (ASPC) a accordé des aides financières à court terme aux initiatives de distribution communautaire de trousse d'autodépistage du VIH dans tout le pays. Le CBRC, qui possédait déjà une expérience à plus petite échelle dans la distribution de telles trousse, a profité de cet investissement pour distribuer de 2022 à 2024 des dizaines de milliers de trousse d'autodépistage du VIH aux **communautés 2S/LGBTQIA+ des quatre coins du pays**. Lisez notre dernier rapport, [Des bons moments de dépistage!](#), pour découvrir les enseignements tirés des programmes de distribution de trousse d'autodépistage du VIH menés par le CBRC. Vous pouvez également regarder notre tout dernier webinar en anglais, « HIV Self-Testing: Reflections and Wrap-Up », sur la [chaîne YouTube du CBRC](#).

---

## LE SURVOL

Les personnes 2S/LGBTQIA+ sont depuis longtemps victimes de discrimination

dans le domaine du don de sang, d'organes et de tissus au Canada. Le Dr Murdoch Leeies, notre blogueur invité, se penche sur **l'évolution des politiques relatives au don d'organes et de tissus, ainsi que sur les nouvelles politiques proposées en la matière, qui permettront à certaines personnes 2S/LGBTQIA+ de ne plus subir de discrimination dans le domaine – mais pas à toutes.** « Les nouvelles directives rendront le don d'organes et de tissus plus accessible à beaucoup de personnes 2S/LGBTQIA+, mais elles contiennent encore des éléments stigmatisants qui nuiront à nos communautés, explique-t-il. Par exemple, une personne qui a récemment pris la PrEP contre le VIH ou qui a eu un contact sexuel avec une personne vivant avec le VIH au cours des trois derniers mois – même si celle-ci est indétectable et ne peut donc pas transmettre le VIH par voie sexuelle – sera encore considérée comme présentant un “risque accru” de transmission du VIH par don d'organe, et ne pourra pas du tout faire de don de tissus. » L'article de blogue est accessible [ici](#).

---

## NOTRE COMMUNAUTÉ: Finn St. Dennis

Finn St. Dennis (il/iel) est un allochtone transmasculin d'origine européenne mixte. Iel vit à Edmonton, en Alberta, où iel se consacre depuis longtemps à la recherche communautaire. Titulaire d'un baccalauréat en anthropologie et d'une maîtrise en engagement communautaire, il occupe actuellement le poste de gestionnaire de la recherche et de l'évaluation au [Queer and Trans Health Collective](#) (QTHC).

« L'organisme a grandi de manière exponentielle depuis que j'ai commencé à y travailler », explique Finn, qui a vu l'équipe du QTHC passer d'une personne employée à temps plein à neuf au cours des sept dernières années. « Notre parcours est assez semblable à celui du CBRC en matière de réorientation de notre clientèle. À l'origine, c'était l'Edmonton Men's Health Collective et nous servions une clientèle masculine. Au début de ma transition, je ne savais pas s'il y avait de la place pour moi ici, puisque je ne suis pas un homme cis. Un jour où je discutais avec un ami siégeant au conseil d'administration, je lui ai demandé si c'était un endroit où je pourrais travailler. “Tout à fait”, m'a-t-il assuré. »

Depuis son arrivée au sein de l'équipe, Finn est la principale personne à promouvoir le développement des capacités de recherche du QTHC. « Notre travail de recherche a commencé par le programme Investigaytors. En organisant le programme ici, j'ai acquis mes propres capacités de recherche, tout en poursuivant mes études supérieures et en bénéficiant du mentorat des personnes du CRBC. » Depuis son bureau, Finn mène actuellement une étude nationale sur la consommation de drogues et les pratiques de réduction des risques au sein de la communauté 2S/LGBTQIA+. « La recherche, selon moi, c'est une histoire, et je pense qu'il est important que des organismes comme le QTHC et le CBRC s'assurent que l'histoire est racontée directement par la communauté concernée, et que ce sont les membres de la communauté qui contrôlent ces histoires et qui les diffusent. »

Finn et l'équipe du QTHC ont joué un rôle central dans la nouvelle enquête du CBRC, [Nos corps, notre santé](#), en concevant certaines des questions du sondage et en organisant des consultations communautaires et des groupes de discussion en Alberta. « L'une des choses qui m'enthousiasment le plus dans Nos corps, notre santé, c'est que la santé sexuelle et reproductive y est abordée de manière holistique. Certains sous-groupes de notre communauté sont souvent sous-représentés dans les données relatives à la santé sexuelle et reproductive, en particulier les femmes queers. Je suis donc très enthousiaste à l'idée d'avoir accès à

ces données et de les utiliser de manière à mieux répondre aux besoins de la communauté. »

Cet été, Finn et les Investigaytors d'Alberta recueilleront des données pour Nos corps, notre santé lors d'événements de la Fierté à Saskatoon, Lethbridge, Edmonton et Calgary.



**Photo:** Finn St. Dennis

*« C'est un immense privilège de pouvoir travailler auprès de ma communauté. Je sens que mon travail a un sens profond et un vrai but. »*

---

## SI VOUS L'AVEZ MANQUÉ

- **Le mois de juin était le Mois de l'histoire autochtone!** Le mois dernier, nous avons souligné l'occasion en mettant à l'honneur l'équipe du programme bispirituel, qui écrit chaque jour un épisode de l'histoire. Cette équipe a largement contribué à soutenir la santé et le bien-être des personnes bispirituelles et autochtones LGBTQQIA+ de l'Île de la Tortue. L'équipe [est revenue sur la Journée de célébration des communautés LGBTQQIA+ autochtones et de sensibilisation à la bispiritualité de l'an dernier](#). Jessy Dame, directeur de la promotion de la santé bispirituelle au CBRC, [a participé à l'émission Unreserved sur CBC](#) pour parler des perspectives bispirituelles dans le domaine des soins de santé. Il a également discuté de la couverture du médicament APRETUDE par les SSNA à l'émission [APT National News](#) (6:15-9:40, anglais). De plus, nous avons publié [La représentation compte](#), un rapport qui synthétise les réponses de 332 personnes bispirituelles et autochtones LGBTQ+ à l'enquête Notre santé 2022, et avons présenté les

retombées de l'innovant programme pilote [Medecine Bundle](#).

- Le webinaire intitulé « Quelle est la prochaine étape dans la lutte contre les pratiques de conversion au Canada? » visait à sensibiliser le public sur l'état actuel de ces pratiques et à stimuler des discussions critiques sur les manières de renforcer les protections existantes, de garantir une reddition de compte et de bâtir un mouvement national de lutte contre les pratiques de conversion. Le webinaire a été enregistré et peut être regardé [ici](#) (anglais).

### **Le CBRC dans les médias :**

- Brook Biggin, directeur de l'éducation, de la mobilisation des connaissances et des politiques au CBRC, s'est entretenu avec Xtra Magazine à propos du refus du gouvernement fédéral de décriminaliser le VIH. « Il est à déplorer que, depuis tant d'années, notre communauté soit restée relativement silencieuse face à l'injustice touchant les personnes qui vivent avec le VIH », déclare-t-il. Lire l'article complet [ici](#) (anglais).
- Nathan Lachowsky, le directeur de recherche du CBRC, [est passé à CBC](#) (anglais) pour parler de l'enquête Nos corps, notre santé. Il a souligné le manque de données existant actuellement sur les besoins en matière de santé sexuelle et reproductive des personnes 2S/LGBTQIA+ du Canada.
- Deux médias anglophones, [Medicine Hat News](#) et [Lethbridge Herald](#), ont mentionné l'enquête Nos corps, notre santé dans leurs actualités.

---

## **À VENIR BIENTÔT**

**Les inscriptions au Sommet 2025 : Convergence et émergence ouvriront bientôt!** Pour ne pas manquer l'annonce, suivez-nous sur les médias sociaux et consultez les nouvelles dans l'infolettre!

Dans le courant du mois, nous serons à la recherche de personnes prêtes à tester notre nouveau programme de sevrage tabagique, **Ma pause fumée!** Ce programme pilote virtuel et gratuit propose un soutien aux personnes 2S/LGBTQIA+ vivant au Canada qui souhaitent réduire leur consommation de tabac ou arrêter de fumer. Gardez l'œil ouvert pour ne pas manquer l'annonce!

---

## **S'IMPLIQUER**

1. **Joignez-vous à notre comité consultatif communautaire visant à faire avancer l'inclusion sociale des personnes âgées 2S/LGBTQIA+ dans le district régional du Grand Vancouver (Metro Vancouver).** Nous sommes à la recherche de personnes désirant se joindre au comité afin de renforcer les liens communautaires, d'améliorer l'accès à des services inclusifs et d'orienter la conception de programmes dirigés par des personnes âgées, aux côtés d'autres personnes âgées anglophones 2S/LGBTQIA+. Pour plus

d'informations et pour poser votre candidature, cliquez [ici](#) (anglais seulement).

2. **Nous recherchons des personnes vivant avec le VIH désirant participer à une étude sur les priorités en matière d'accès aux traitements à action prolongée en Colombie-Britannique.** La participation consiste en un entretien confidentiel d'une à deux heures (sur Zoom ou en personne) sur ses expériences personnelles dans le domaine. L'entretien sera mené par un·e chercheur·euse communautaire de formation, en anglais, en français ou en espagnol. Une rémunération de 100 \$ est proposée aux personnes participant. Si vous souhaitez participer à cette étude ou obtenir de plus amples informations, veuillez nous écrire à [lahivtreatment@cbrc.net](mailto:lahivtreatment@cbrc.net).
3. **Devenez conseiller ou conseillère communautaire dans le cadre d'un nouveau projet de recherche portant sur les effets du dépistage de la syphilis sur les hommes 2S/GBTQ de Colombie-Britannique!** Les conseiller·ère·s communautaires joueront un rôle clé dans l'orientation des activités du projet et auront l'occasion d'en savoir plus sur l'utilisation de la modélisation mathématique dans les décisions de santé publique. Pour plus d'informations, cliquez [ici](#).(anglais seulement)
4. Aidez à améliorer le traitement des cancers liés au VPH dans les communautés 2S/LGBTQIA+! Nous **recrutons des membres de la communauté 2S/LGBTQIA+ pour constituer un Réseau-conseil** chargé de donner son point de vue, de témoigner de ses expériences et d'aider à orienter la conception de ressources culturellement pertinentes. **Les personnes qui souhaitent contribuer mais qui ne peuvent pas s'engager à être présentes à plusieurs réunions régulières peuvent également demander à participer à une consultation virtuelle.** Remplissez [ce formulaire](#) (anglais) pour postuler au Réseau-conseil ou à une séance de consultation.
5. **Aidez-nous à tester une enquête sur les options de PrEP à longue durée d'action pour la prévention du VIH!** Pour être admissible, vous devez vous identifier comme un homme (cis ou trans), une personne non binaire ou une personne bispirituelle; vous identifier comme une personne gaie, bisexuelle, queer ou non hétérosexuelle; avoir un état sérologique vis-à-vis du VIH négatif ou inconnu; avoir 15 ans ou plus; et être capable de répondre au sondage en anglais. Les personnes participant à l'enquête recevront une carte-cadeau de 20 \$ en remerciement de leur temps (environ 30 minutes). Si vous souhaitez participer au projet pilote, veuillez écrire à [optionlab@unityhealth.to](mailto:optionlab@unityhealth.to).



Note : [Veuillez modifier vos préférences](#) si vous préférez recevoir des communication uniquement en anglais ou en français.



Community Based Research Centre · 808 Nelson St, 1007, Vancouver, BC V6Z2H2, Canada  
This email was sent to [luke.pereira@cbrc.net](mailto:luke.pereira@cbrc.net) · [Unsubscribe](#)

Created with [NationBuilder](#). Build the Future.